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香港文匯報訊（記者 嚴敏慧）

香港人口密度高，近90%住戶居
於多層式大廈，部分更是缺乏物
業管理的單幢式樓宇，要實行垃
圾徵費及有效監察存有一定難
度。港府亦表明，其他地區垃圾
徵費的經驗未必完全適用於香
港，例如實施「按量收費」的台
北，為減少非法傾倒廢物問題，
大幅減少公共場所及街道的垃圾
箱及關閉垃圾收集站，若香港跟
隨，環境衛生水平或會下降。另
外，台北及首爾政府均靠市民舉
報進行監察，非法棄置廢物者一
經成功檢控，舉報者可獲獎金獎
勵，但香港實施的話，有機會引
起私隱問題及影響鄰里和睦。
環保署副署長林啟忠表示，諮

詢文件中4項垃圾徵費模式各有
優劣，但要完全把外地經驗應用
於香港環境未必可行，部分方案
的缺點亦要多加關注。他舉例，
若使用「按近似量收費」機制，
把水費與垃圾費掛 ，但洗衣店

和髮廊由於用水量甚高，用水量
不能代表廢物量，故此收費模式
有機會被批評有欠公平。而「局
部收費」亦有公平的質疑，加上
香港有逾1.1萬幢商住樓宇，要
分辨工商垃圾及家居垃圾並不容
易，此情況在按戶按量收費情況
下，要追溯廢物源頭亦十分困
難。

定額收費難減廢
至於「定額收費」，林啟忠表

示，收費與廢物實際棄置量沒有
關聯，市民不論產生多少廢物，
亦須繳付同一金額，有關收費模
式旨為收回成本，並非港府希望
減廢的目的。他補充，要實施垃
圾徵費，香港現時垃圾收集服
務，亦要考慮如何調節。「如果
收費模式很複雜，要逐戶磅重，
垃圾收集一定不會暢順；但用定
額收費，則不用大改，對垃圾收
集服務的影響較少」。他認為，
市民應作全面及詳細的考慮。

按量收費
詳情：徵費與廢物量掛 ：可按體積、重

量、收集次數釐訂收費；亦可按個
別場所、整幢樓宇評估收費；或
強制使用預繳垃圾袋，及按重量
於堆填區收取「入閘費」。

關注：台北及首爾使用專用垃圾袋，
住戶要定時定點把垃圾交到
指定廢物收集車隊，實施10
年，垃圾量大減70%。該
做法易造成非法傾倒，且本
港村屋及單幢大廈沒有物業
管理組織，推行或有難度。

按近似量收費
詳情：廢物收費與間接指標掛 ，

指標包括家居用水量，住戶
用水越多，垃圾費亦越貴。

關注：廣東中山和台灣大部分城市
現正採用此制度，後者每立方米
耗水收取0.47至1.13港元費用。
該做法容易實施和管理，但主要為收
回成本而非減廢，而且用水量不一定與
廢物棄置量成正比，工商界未必能應用。

定額收費
詳情：把廢物產生者歸類，同一類別者（如住在同一區

域），不論產生多少廢物，都收取相同垃圾費。

關注：新加坡和北京正採用此收費模式，但收費與廢物量沒
關聯，旨在收回成本而非減廢，若作為減廢政策工具，
顯然有所局限。

局部收費
詳情：向特定廢物產生者(如工商業界)收費，處理廢物時須聘請私營廢

物收集商運送，廢物運至廢物處置設施時，會按廢物重量收取
入閘費。

關注：美國、加拿大、日本及韓國等正採用此制度，此模式好處為靈
活性高，可在個別較可行的界別先推行收費，有成果才全面實
施。但本港有逾1萬幢商住樓宇，家居與工商業廢物混合的現象
普遍，有機會出現運作困難。

環境局昨日就引入廢物收費，展開為期3個月的公
眾諮詢。環境局局長邱騰華表示，香港廢物問題

迫在眉睫，港府雖已制定可持續的廢物管理策略，但人
均廢物產生量仍然偏高，2010年每日人均產生的都市固
體廢物量為2.69公斤，較2005年的2.42公斤上升11%。
港府在參考不同國家及地區的經驗後，提出4大廢物

收費模式，其中被視為最有效減廢的「按量收費」是按
實際垃圾量「多棄多付」，由政府規定市民必須購買專
用垃圾袋，以台北、首爾及日本部分城市為例，收費約
每公升0.1港元至0.18港元；按量收費亦可以整幢樓宇評
估代替逐家逐戶收費；也可採用「入閘費」方式，即垃
圾運送到堆填區或轉運站時，才按重量徵收費用。

按用水量徵收較易管理
「按近似量收費」則被指為較易實施及管理的方案，

可將廢物收費與間接指標掛 計算，但未能反映實質廢
物產生量。環保署助理署長黎耀解釋稱，有關指標多數
與家居用水量掛 ，「家居人口越多，用水會越多，相
對垃圾棄置量亦會越多」。目前，廣東中山和台灣大部
分城市正採用該收費方式，但有關制度主要是為了收回
成本，而非鼓勵減少廢物。
第三項建議則是效法北京及新加坡的「定額收費」。

環保署副署長林 忠解釋稱，有關收費與廢物量沒有關
聯，當局會把廢物產生者歸類，例如以同一區為一個單
位，無論個別居民棄置的垃圾量是多是少，均會按地區
作定額收費，現時北京每住戶每月要繳付3元人民幣作
垃圾費，廣州則每月定額收取5元人民幣。
第四項建議是向特定廢物產生者例如工商業收費的

「局部收費」，當局認為做法較靈活，讓減廢成果確實達
成後，才全面收費。

先有共識才定收費水平
當局並無在諮詢文件中就4項收費模式提出具體收費

水平。邱騰華表示，目前焦點應討論香港是否適合收費
減廢，會待公眾有共識後才會研究實際收費水平，以及
立法時間表。他拒絕回應，倘公眾強烈反對徵費，當局
會否撤回建議，只稱當局對採用單一收費模式抑或混合
收費模式，以及向低垃圾量市民提供豁免等細節持開放
態度，歡迎公眾提出任何意見。諮詢期至今年4月10日
完結，結果將於今年內向立法會匯報。
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香港文匯報訊（記者 嚴敏慧）香港每日產生約9,100公噸固體廢物運往堆填區，

港府建議開徵垃圾費，以加強廢物源頭分類及回收，達到減廢目的。當局提出4大

收費模式，包括購買垃圾袋按量收費、把用水量與垃圾費掛 收費、定額收費及局

部收費（見表）。外地經驗顯示，徵費後垃圾量大減超過50%。港府重申，對收費

模式及收費水平並無既定立場，冀透過3個月諮詢能達成共識，評估收費是否適合

在港推行。環保團體及立法會議員均認為，按量收費的模式較為可取。
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香港文匯報訊（記者 文森）香港固體
廢物棄置量高企，港府提議引入垃圾徵
費，日後市民或要為家居垃圾埋單。立法
會環境事務委員會主席陳克勤認為，當局
應以循序漸進的形式推行政策，讓市民逐
步適應，並須考慮香港的實際環境，堵塞
逃避徵費的漏洞。另外，不少環保團體均
支持垃圾徵費應按廢物量來徵收，認為可
讓港人意識「污染者自付」的原則，減低
垃圾的棄置量。
陳克勤表示，若當局落實推行垃圾徵

費，可考慮在徵費的首數年，向市民提供
特定數量的免費垃圾膠袋，待市民適應
後，才向市民收取額外的垃圾膠袋費。他
又強調，當局亦必須考慮香港的實際環

境，避免有人將垃圾丟棄到街上的垃圾
桶，逃避徵費。

環團：按量收費最有效
地球之友副總監劉祉鋒認為，按廢物量

收費是最有效減少垃圾的方式，「市民會
想盡辦法減少製造垃圾，從而慳番更多垃
圾徵費」。他又稱，目前香港有1萬多幢商
住混合樓宇，擔心令政策在推行上出現困
難，認為當局須解決部分技術問題。
綠領行動總幹事何漢威稱，若港府按量

收費，市民可意識到污染者自付的原則，
有效減低垃圾量，相信可減少全港50%垃
圾量，並建議對非法棄置垃圾和不用專用
袋裝放垃圾的市民，予以定額罰款。

團體促豁免基層家庭團體促豁免基層家庭團體促豁免基層家庭團體促豁免基層家庭團體促豁免基層家庭團體促豁免基層家庭團體促豁免基層家庭團體促豁免基層家庭團體促豁免基層家庭

陳克勤：宜漸進堵漏洞

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）港府提
出市民棄置垃圾要收費，毋疑加重市民負
擔，但當局對是否豁免基層家庭的垃圾費
仍未有傾向性。關注基層的團體認為，港
府的構思未有顧及基層市民，希望他日若
實施徵費方案，能有配套或豁免機制，減
輕市民負擔。此外，餐飲業界表示，垃圾
徵費會令一般食肆每月約增加3,000元額
外開支，或會轉嫁予食客。
關注綜援檢討聯盟組織幹事李大成指

出，香港通脹持續，百物騰貴，現時普遍
綜援及基層家庭的生活費都是「月月
清」，若然再徵收垃圾費，哪怕只是每月
數十元，亦會加重他們的負擔。他指出，
當局發出諮詢文件前，並無諮詢常接觸基
層的社福團體：「我們並非反對環保，但

要有配套或豁免機制，照顧基層家庭。」

食肆盼有獎勵措施
餐飲聯業協會會長黃家和估計，若要徵

收垃圾費，一般食肆每月約增加3,000元
額外開支，故對計劃有所保留，「雖然我
們不是完全反對徵費，但若要徵費，要考
慮一些鼓勵性的措施，令業界可以對沖成
本上的開支。」
普羅市民的意見卻不一，有市民認為香

港人十分浪費，收費可以阻止巿民浪費的
習慣。有市民則認為，現時生活費高昂，
不認同當局向基層巿民「荷包開刀」，甚
至認為市民本身已納稅，不應再增設更多
稅項。此外，當局建議其中一種收費模式
是與用水量掛 ，有巿民指兩者無關聯。

■按量收費是垃圾徵費方式之一。

4方案各有優劣難照跟
管理費已包括處理

垃圾的費用，不應

再徵收垃圾費，否

則會造成民怨。

劉
先
生
：

生活必有垃圾，不

應徵費。如徵收，

則以整幢樓宇共同

分擔較為可取。

羅
先
生
：

已納稅，不應再徵

收垃圾費。如果真

的徵收，應以重量

計算較為公平。

麥
小
姐
：

香港文匯報記者黃偉邦 攝

團體促豁免基層家庭

香港文匯報訊（記者 嚴敏慧）香港每日產生約9,100公噸固體廢物運往堆填區，

港府建議開徵垃圾費，以加強廢物源頭分類及回收，達到減廢目的。當局提出4大

收費模式，包括購買垃圾袋按量收費、把用水量與垃圾費掛 收費、定額收費及局

部收費（見表）。外地經驗顯示，徵費後垃圾量大減超過50%。港府重申，對收費

模式及收費水平並無既定立場，冀透過3個月諮詢能達成共識，評估收費是否適合

在港推行。環保團體及立法會議員均認為，按量收費的模式較為可取。

港垃圾勢按量收費
冀仿境外減廢一半 4方案諮詢3個月冀仿境外減廢一半 4方案諮詢3個月冀仿境外減廢一半 4方案諮詢3個月冀仿境外減廢一半 4方案諮詢3個月冀仿境外減廢一半 4方案諮詢3個月冀仿境外減廢一半 4方案諮詢3個月冀仿境外減廢一半 4方案諮詢3個月冀仿境外減廢一半 4方案諮詢3個月冀仿境外減廢一半 4方案諮詢3個月冀仿境外減廢一半 4方案諮詢3個月
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2011年中國進口達
17434.6億美元，
增長24.9％，但12

月進口增速急挫，同比
增長11 . 8%，分析指
出，進口增速的快速下
滑顯示國內經濟放緩。

詳刊A4
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緩

中國將在「十二五」
全面取消公立醫院
「以藥補醫」的做

法，維護公眾利益、促
進衛生事業健康發展，
也確保醫生不再做醫療
制度的「替罪羊」。

詳刊A10
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國
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﹁
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內
地
公
立
醫
院

政府宣布，內地供
應香港冰鮮牛的加
工廠將由1間增至6

間，預計新廠的冰鮮牛
將於3個月後供港，料
整體冰鮮牛售價將下跌
20%，較活牛便宜近
半。

詳刊A24
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接任蘋果公司行政
總裁(CEO)4個月的
庫克，去年薪酬近

3.78億美元(約29.4億港
元)，超過2010年美國頭
9位最高薪CEO的總
和。

詳刊A15

國
際

去
年
賺3.78

億
美
元

蘋
果
新C

E
O

庫
克

濰柴動力母公司宣
佈，通過參與法拉
帝債務重組程序，

獲得全球最大豪華遊艇
製造商意大利法拉帝
75%股權，總代價3.74
億歐元(約37.1億港元)。

詳刊B1

財
經

37
億
入
股
法
拉
帝

濰
柴
進
軍
侈
奢
品 下次攪珠日期：1月12日

頭獎：無人中

二獎：無人中

三獎：$133,390 (34注中)

多寶：$9,700,795
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1月10日(第12/004期) 攪珠結果


